





Sesungguhnya orang mukmin menjaga dirinya dan lingkungan sekitarnya dari kejahatan yang ditimbulkan oleh kekafiran.<sup>3</sup>

Dalam tafsir karya Ibnu Kathīr tercatat *asbāb al-nuzūl* ayat di atas sebagai berikut, yaitu:<sup>4</sup> Ali Ibnu Abu Thalhah meriwayatkan dari Ibnu Abbas sehubungan dengan firman-Nya dalam ayat di atas. Pada mulanya Rasulullah Saw. sangat menginginkan agar semua orang beriman dan mengikuti petunjuknya, lalu Allah Swt. memberitahukan kepadanya bahwa tidaklah beriman kecuali orang-orang yang telah ditakdirkan oleh Allah sebagai orang yang berbahagia, dan tidaklah tersesat kecuali orang-orang yang telah ditakdirkan oleh Allah sebagai orang yang celaka sejak zaman azalnya.

Ibnu Kathir dalam tafsirnya langsung menyatakan bahwa *orang-orang kafir* pada ayat ini yakni orang-orang yang menutup perkara yang hak dan menjegalnya. Telah dipastikan hal tersebut oleh Allah akan dialami mereka.<sup>5</sup> Senada dengan Ibnu Kathīr, Wahbah al-Zuhaylī mengungkapkan bahwa yang di maksud ayat ini adalah orang-orang kafir yang membenci ayat-ayat Allah dan mendustakan al-Qur'an dan Muhammad Saw. Hati mereka tidak terbuka, tidak sampai kepada hati mereka tersebut cahaya Ilahi.<sup>6</sup>

Lebih lanjut, Quraish Shihab juga menegaskan bahwa *orang-orang kafir* pada ayat ini, yakni orang-orang yang menutupi tanda-tanda kebesaran Allah dan

<sup>3</sup>Mutawallī al-Sha'rawī, *Tafsīr al-Sha'rawī* ..., 137.

<sup>4</sup>Ibnu Kathīr, *Tafsīr Ibnu Katsīr* ..., 227.

<sup>5</sup>Ibid., 225.

<sup>6</sup>Wahbah al-Zuhaylī, *Al-Tafsīr al-Munīr*..., 82-83.

kebenaran yang terhampar dengan jelas di alam raya ini, adalah mereka yang dalam pengetahuan Allah tidak akan mungkin beriman seperti Abu Jahal, Abu Lahab, dan lain-lain, *sama saja buat mereka, apakah engkau hai Muhammad dan ummatmu memberi peringatan kepada mereka atau tidak memberi peringatan kepada mereka, mereka tetap tidak akan beriman hingga masa datang.*<sup>7</sup>

Lain halnya dengan al-Sha'rāwī, dalam menafsirkan kata *kāfir* pada ayat diatas, al-Sha'rāwī membagi orang kafir menjadi dua:<sup>8</sup> Pertama, orang yang ingkar kepada Allah, mendengar kalam Ilahi kemudian menerimanya dengan akal sehat lalu beriman. Kedua, orang-orang yang tetap dalam kekafiran, permusuhan, kezaliman, memakan hak orang lain dan sebagainya. Golongan yang kedua ini mengetahui bahwasannya iman akan menghilangkan wibawa duniawi, usaha-usaha yang direalisasikan dengan cara kezaliman dan perpecahan. Oleh karena itu, kelompok kedua ini tidak beriman dan mengambil manfaat dari kekafiran. Adapun dengan orang kafir yang menerima agama Allah, mereka itulah orang-orang yang dibuka hatinya untuk beriman.<sup>9</sup>

Dari beberapa pendapat di atas, penafsiran al-Sha'rāwī cukup unik karena berbeda dengan beberapa mufassir lainnya. Dia membagi kafir menjadi dua. Pembagian tersebut dapat dipahami dari suatu ayat yang bersifat umum tapi bermakna khusus. Sebagaimana Fakhruddin al-Razi menyebutkan dalam tafsirnya

<sup>7</sup>M. Quraish Shibab, *Tafsir Al-Misbāh...*, 93.

<sup>8</sup>Mutawalli al-Sha'rāwī, *Tafsīr al-Sha'rāwī...*, 137.

<sup>9</sup>Ibid.

bahwa lafaz *إن الذين كفروا* adalah lafaz umum karena terdapat dhamir jamak disertai alif lam ta'rif, maka dari itu yang dimaksud ayat tersebut adalah seluruh orang kafir (li al-istighraq).<sup>10</sup> Akan tetapi yang dimaksud dalam ayat tersebut adalah orang kafir tertentu, karena pada zaman Nabi banyak orang kafir juga yang masuk Islam. Hal inilah yang menjadi indikator yang menjadikan ayat tersebut menjadi makna khusus. Dalam ilmu balaghah hal ini disebut majaz mursal yang *alaqah* nya *kulliyah*, yaitu suatu ungkapan yang menyebutkan seluruh bagian-bagiannya tapi yang dimaksud sebagian saja.<sup>11</sup>

Adapun mengenai sebab turunnya ayat tersebut, al-Sha'rāwī tidak mencantulkannya, bukan berarti tidak menggunakannya, ia tetap menjadikannya sebagai landasan penafsirannya dalam arti menggunakan teori Asbāb al-Nuzūl yaitu berpegang pada kaidah *العبرة بعوم اللفظ لا بخصوص السبب* (*Ibrah diambil dari keumuman lafaz bukan dari kekhususan sebab*).<sup>12</sup> Dengan prinsip itu, dalam

<sup>10</sup>Fakhrudin al-Razi, *Tafsīr Mafātih Al-Gayb*, Juz 2 (Beirut: Dār al-Fikr, 1981), 44.

<sup>11</sup>Majaz mursal dibagi atas delapan macam, yaitu, *sababiyah, musabbabiyah, juz'iyah, kulliyah, i'tibar mā kāna, i'tibar mā yakūnu, mahalliyah, dan hāliyyah*. Lihat, 'Alī Jārim, *al-Balāghah al-Wāḍihah* (Kairo: Dār al-Ma'arif, 1964), 109-110.

<sup>12</sup>Ulama' telah membahas tentang hubungan antara sebab yang terjadi dengan ayat turun. Hal ini karena sangat erat kaitannya dengan penetapan hukum, sebagai akibat darinya berdasarkan ayat yang bersangkutan. Yakni, apakah ayat itu berlaku secara umum berdasarkan bunyi lafalnya, ataukah tetap terikat dengan sebab dengan turunya ayat itu. Puncak perselisihan paham ini melahirkan dua kaidah yang saling berhadapan, yaitu: *pertama, yang menjadi 'ibrah ialah keumuman lafal bukan kekhususan sebab. Kedua, yang menjadi 'ibrah ialah kekhususan sebab, bukan keumuman lafa*. Lihat, Nashruddin Baidan, *Wawasan Baru Ilmu Tafsir*. Cetakan II (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2011), 146-147.



balaghah hal ini disebut majaz mursal yang *alaqah* nya adalah *musabbabiyyah* yaitu, mengucapkan sebab sedangkan yang dimaksud adalah musababnya.<sup>14</sup>

Adapun pernyataan al-Sha'rāwī tersebut juga bernuansa tasawuf, sebagaimana yang dinyatakan oleh Ibnu Aṭo'illah al-Sakandarī bahwa pangkal segala maksiat, kelalaian, dan syahwat adalah ridha terhadap nafsu.<sup>15</sup> Intinya, dari pernyataan Ibnu Aṭo'illah tersebut, yaitu untuk meraih ridha Allah haruslah tidak menuruti hawa nafsunya, sebaliknya, orang yang menuruti hawa nafsunya, akan memperoleh murka dari Allah.<sup>16</sup> Kelalaian merupakan salah satu watak asli dari manusia, karena dalam dirinya terdapat nafsu, yang mana jika kita mengikuti hawa nafsu tersebut maka itu bisa menghilangkan keimanan kita. Sebagaimana disebutkan dalam al-Qur'an surat Ali 'Imrān ayat 14 yaitu:

زُيِّنَ لِلنَّاسِ حُبُّ الشَّهَوَاتِ مِنَ النِّسَاءِ وَالْبَنِينَ وَالْقَنَاطِيرِ الْمُقَنْطَرَةِ مِنَ الذَّهَبِ  
وَالْفِضَّةِ وَالْخَيْلِ الْمُسَوَّمَةِ وَالْأَنْعَامِ وَالْحَرْثِ ۗ ذَٰلِكَ مَتَاعُ الْحَيَاةِ الدُّنْيَا ۗ وَاللَّهُ عِنْدَهُ  
حُسْنُ الْمَعَابِ ﴿١٤﴾

Artinya: Dijadikan indah bagi manusia kecintaan kepada aneka syahwat, yaitu wanita-wanita, anak-anak lelaki, harta yang tidak terbilang lagi berlipat ganda dari (jenis) emas, perak, kuda pilihan, binatang-binatang ternak, dan sawah lading. Itulah kesenangan hidup di dunia dan di sisi Allah-lah tempat kembali yang baik.<sup>17</sup>

<sup>14</sup>Alī Jārim, *al-Balāghah al-Wāḍihah...*, 109.

<sup>15</sup>Ibnu Aṭo'illah al-Sakandarī, *Al-Hikam*, terj. Misbāh Muṣṭafā dengan judul *Terjemah Matan Hikam* (Surabaya: Nafaqah Maktabah, 1406 H), 55-56.

<sup>16</sup>Liha, *Ibid.*, 56.

<sup>17</sup>M. Quraish Shihab, *Al-Qur'an dan Maknanya*, 51.































Pelanggaran terhadap aturan dan norma tadi, bagi mereka, bukanlah merupakan dosa. Akibatnya, mereka merasa bebas untuk melakukan apa saja yang dapat mendatangkan kesenangan dan kenikmatan, meskipun dengan menginjak-injak hukum dan aturan Tuhan (agama). Dalam ayat selanjutnya Allah berfirman:

حَتَمَ اللَّهُ عَلَىٰ قُلُوبِهِمْ وَعَلَىٰ سَمْعِهِمْ وَعَلَىٰ أَبْصَرِهِمْ غِشْوَةً وَلَهُمْ عَذَابٌ عَظِيمٌ (7)

Allah telah mengunci-mati hati dan pendengaran mereka, dan penglihatan mereka ada penutup. Dan bagi mereka siksa yang Amat berat.<sup>39</sup>

Yang dimaksud mengunci hati disini, menurut al-Sha'rāwī adalah menghukum dengan tidak mengeluarkan kekufuran dari hati, dan tidak memasukkan iman ke dalamnya. Pilihan mereka pada kufur itu menjadi awalan sebelum Allah mengunci pintu hati mereka. Adapun maksudnya menutupi keimanan kepada Allah dan rasul-Nya ialah mereka ditutupi oleh Allah dengan kekufuran mereka atas alat-alat penemuan (indera) seluruhnya. Baik hati, pendengaran dan mata. Hati adalah alat untuk penemuan yang tidak tampak. Sungguh, Allah mendahulukan hati atas pendengaran dan mata dalam ayat tersebut karena Dia menghendaki mengajarkan kita tempat-tempat penemuan.<sup>40</sup> Lebih lanjut, al-Sha'rāwī mengutip surat al-Hajj ayat 46:

أَفَلَمْ يَسِيرُوا فِي الْأَرْضِ فَتَكُونَهُمْ قُلُوبٌ يَعْقِلُونَ بِهَا أَوْ آذَانٌ يَسْمَعُونَ بِهَا فَإِنَّهَا لَا تَعْمَى الْأَبْصَارُ وَلَكِن تَعْمَى الْقُلُوبُ الَّتِي فِي الصُّدُورِ ﴿٤٦﴾

Artinya: Maka Apakah mereka tidak berjalan di muka bumi, lalu mereka mempunyai hati yang dengan itu mereka dapat memahami atau mempunyai telinga yang dengan

<sup>39</sup>M. Quraish Shihab, *Al-Qur'an dan Maknanya*, 3.

<sup>40</sup>Mutawallī al-Sha'rāwī, *Tafsīr al-Sha'rāwī...*, 142.



